

NUMEN

Semanario de Arte, Sociología, Actualidades y Comercio.

Es Propiedad

20 cts.

DIRECTORES:

Juan Ezaña y Santiago Labarca

Toda correspondencia debe ser dirigida a Casilla 7039. — SANTIAGO

EDICION DE 12 PAGINAS

20 cts.

AÑO 1

SANTIAGO DE CHILE, JULIO 5 DE 1919

NUM. 12

Del Dicho al hecho ...



Así exclamaba el señor Luis Claro Solar, Ministro renunciante de Hacienda, abogado de numerosos Bancos, de Compañías salitreras y miembro de la conocida firma Claro y Cía., mientras los políticos preparaban su calda.

PAGINA OBRERA

COMENTARIOS OBREROS

Antes que destruir, coordinar y perfeccionar

La organización más fuerte en número, de Santiago, es la Federación Obrera de Chile, institución que abraza en la capital veinticinco gremios organizados bajo el nombre de consejos federales.

Dos años atrás esta Federación, estaba formada casi en su totalidad por obreros de los ferrocarriles, y algunos otros elementos dispersos e inconsistentes, y su influencia en la evolución general obrera era casi absolutamente nula.

Entre los medios obreros más concientes y de orientaciones más definidas se miraba con verdadero desden a este conglomerado heterogéneo e incongruo de obreros de ideas rutinarias, que desarrollaba una acción insignificante, y limitaba sus horizontes a la simple petición a los poderes públicos.

Y como para dar más pábulo aún a la desdenosa crítica de sus adversarios, esta federación antepone a su nombre el calificativo de "gran," que le era absolutamente impropio, dada la insignificancia de su acción y la desorientación de sus principios.

Pero, por obra de la evolución vertiginosa que se ha operado últimamente en la clase obrera nacional, y por la infiltración de obreros de más acortadas tendencias, la Federación Obrera ha adquirido últimamente, junto con una gran fuerza numérica, una más precisa concepción de la misión que le es propia y lanzándose por una vía resueltamente combativa y anticapitalista. Todo esto después de borrar el superlativo ridículo antepuesto a su nombre, que le atraía las bafas desdenosas de los obreros sensatos.

A pesar de todo, la Federación Obrera por su organización centralista, por su pronunciado legalitarismo, y por los métodos rancios, que no ha extirpado todavía, y que obstaculizan su funcionamiento normal, no satisface aún las aspiraciones de los elementos obreros mejor dispuestos para la lucha de clases, no habiendo obtenido todavía que se adhieran a ella organismos sindicales tan fuertes y tan radicales como las Federaciones de Zapateros, de Obreros de Imprentas, de Sastres, etc.,

que luchan autónomamente, pero que se plagarían a una confederación general que desarrollara una acción más marcadamente obrera y sindicalista.

Este descontento, ha originado un movimiento, que si no se manifiesta de manera franca, se extiende visiblemente entre ciertos medios obreros, movimiento de desconfianza en la Federación Obrera, a la que tildan de rutinaria, pacata y desorientada, negándole su concurso, y hasta llegando a asegurar que convendría que esta institución se disolviera.

Esta tendencia destructora se viene haciendo notar desde hace años en Chile, y a ella se debe la estagnación del movimiento obrero en el país.

Los organismos proletarios de nuestra tierra, son imperfectos sin duda alguna, pero existen: y están sujetos como todas las cosas humanas, a sufrir la influencia de los tiempos, y los tiempos que corren son de revisión, "coordinación y perfeccionamiento."

El caso de la Federación Obrera es un ejemplo irredargüible, si tenemos el valor moral de reconocer el innegable progreso que ha alcanzado esta institución en los pocos meses que se ha lanzado con resolución hacia el porvenir, sin temor de sacrificar el lastre de sus ideas y métodos rancios.

Y esta impulsión hacia las nuevas rutas se hará insostenible, si los obreros inteligentes y bien inspirados quieren prestar a esta organización su concurso decidido y entusiasta.

La Federación aclarará sus conceptos sobre la lucha de clases, perfeccionará su funcionamiento societario, desarrollará una acción más en consonancia con la evolución, si no se la aisla, pretendiendo que no satisfice las aspiraciones obreras del momento, sino que se la ayuda para que pueda cumplir satisfactoriamente la misión que está llamada a desempeñar en bien del proletariado.

A esta obra generosa, regeneradora, impulsora de progreso hay que dedicarse, antes que entregarse a la triste voluptuosidad de criticarlo todo y no hacer nada.

No es este el momento de destruir, si no de coordinar y perfeccionar.

FRANCISCO PEZOA.

tre los unos y el otro no haya identidad en la manera de apreciar la cosa política, es claro que hay divorcio entre ellos y el representante deja el tipo facto de interpretar a las Asambleas que lo eligieron.

En los países democráticos y con sistema de gobierno parlamentario, los representantes están a diario en contacto con sus electores, pleniéndose su opinión y orientándose en to-

dos los asuntos de interés público en que deben intervenir.

Entre nosotros se rehuye generalmente la cuenta a la Asamblea y pocas veces, tal vez casi nunca, se va a un senador o diputado que reúne a sus Asambleas para oír y dar opiniones.

Pero, la materia da para mucho más, y la terminará en otro artículo.

Miguel Rivera.

CANTO AL PUEBLO

El autor de este «Canto al Pueblo», es el señor Lorenzo Villarroel Corvalán, distinguido periodista que dirige en Chillán el antiguo diario «La Discusión».

Canto al pueblo humilde, canto al soberano
 su corona en la frente y sin cetro en la mano;
 si quien nadie comprende, como si nadie fuera
 y en el fondo del pecho un alma no tuviera.

Hay sangre de la suya corriendo por la mía
 y es mi único tesoro y mi sola ufanía:
 si de ella renegara sería como aquel
 que de rancios blasones proclama el oropel,
 aunque en un poblacho el olvido taladre
 el corazón sencillo del padre y de la madre:

No extrañe que flaquee mi pobre poeía
 en adorno de orfebre, en autica armonía:
 el caudal de mis versos es como el del estero
 que acaricia el ramaje del sauce plañidero,
 y que va recogiendo, desde la luz del alba,
 el olor al poleo, de la menta y de la malva.....

Me atrae el rumoroso de la gran muchedumbre,
 en que hay leve alegría y recia pesadumbre,
 que anuncia vagarosos de patriarcales calmas
 y torrentes de angustias que estremecen las almas.

He vivido entre el pueblo, he seguido su paso,
 con cariño de hijo le he prestado mi brazo
 y en medio de mis ansias de idealista ardiente,
 ¡cuán poco me he sentido, misérrimo, impotente!

Pero, mi canto sigue: cesará cuando llegue
 la hora en que mi vida sus tristes alas pliegue
 y si mis hijos guardan del pueblo la memoria
 y por su bien se esfuerzan, me dormiré en la gloria.

LORENZO VILLARROEL CORVALAN.

LA SEMANA OBRERA

Las camiseras

Las obreras de la Camisería Sportman, unas de las más inicuamente explotadas, han iniciado un movimiento huelguista desde hace dos semanas.

Este movimiento es justísimo; y tiene dos objetivos principales.

Primero, el natural deseo de mejoramiento. La situación de estas obreras es precaria, si las hay. Imagine el lector que las mejor retribuidas, las más competentes, las que tienen más años de trabajo en la fábrica ganan un jornal de dieciocho pesos semanales.

El segundo objetivo del movimiento es cuestión de dignidad, porque también las obreras—a despecho de lo que piensan las gentes que no piensan—tienen también respeto por sí propias, y son capaces de rebelarse contra los malos tratamientos de que se les hace víctimas en esa fábrica.

Hay allí, dos ogros y una harpía, en forma de jefes, que atropellan inconsideradamente a las obreras; no por cuestión de disciplina, sino por la voluptuosidad de oprimir al más débil; estos despreciables tiranuelos lanzan por la causa más fútil dictorios y apóstrofes impudicos a las

trabajadoras. Hubo una vez en que a una muchacha, le arremagaron las faldas en pleno taller a pretexto de que llevaba trapos robados, lo que no era efectivo. Esta infamia la supo el patrón, como sabe la eterna vía-cruce de sus obreras con los jefes, y en vez poner coto a estos abusos de sus capataces, los estimula para que cometan mayores infamias aún.

De todas estas abominables tiranías reclamó la Federación de Sastres y Ramos Similares ante el dueño de la casa, don Julio Nieto, pero no sólo fue desoída, sino que la comisión oficial de la Federación fué recibida en la calle. De pié sobre la vereda, expuso la comisión su queja, y el fabricante llovió vituperios sobre la comisión, y la despidió de la manera con que se despidió a un portador molesto.

Hay enconos profundos en este movimiento. De un lado está un gremio de mujeres que no han podido soportar más la doble tiranía del salario irrisorio y el tratamiento de perros que reciben, y del otro un industrial ensoberbecido, despótico, sordido, que ha tendido habilidad de emparentarse con el Comisario de su comuna, a favor del apoyo que le presta éste, se siente inclina-

do a no cejar ante la imprecisión de sus obreros.

La solidaridad

Los demás obreros han prestado su solidaridad en estemovimiento, procurando mantener viva la fé en los huelguistas, y trabajando de arbitrar los medios materiales para que la resistencia sea posible.

Han hecho manifestaciones frente a la fábrica. Durante una de ellas, hace días, un jefe las emprendió a tiros contra los obreros. El policía intervino. Fueron a la Comisaría del pariente del industrial, cuasi-asesino y varios obreros. En la Comisaría se puso en libertad al que disparó los tiros, y se metió al calabozo a los que tuvieron la suerte de salir ilesos de la agresión.

Gallego y Munilla

Esto de disparar contra los obreros, no es invención de José Pelayo, el jefe de que acabamos de hablar. Quienes han introducido la práctica son dos industriales zapateros, que agredieron a balazos a un grupo de trabajadores que estaban dentro de su salón social. El hecho lo sabe todo el mundo, porque la prensa lo ha narrado. Pero esta vez la prensa lo ha narrado con consecuencias lamentables. Un obrero cayó muerto por los disparos del fabricante. Del suceso está entendiendo la justicia, pero del modo que entendié esta cuando se trata de un asesino rico y de un asesinado pobre. Con displicencia, con lentitud, como se toma una cosa que no tiene interés alguno ha tomado la justicia este proceso. Allí está, y parece que duerme un profundo sueño, que no es, por cierto, el sueño de la inocencia.

Asamblea Obrera de Alimentación Nacional

El lunes último sesionó la Asamblea Obrera de Alimentación con gran asistencia de delegados.

Después de ser tramitada la cuenta y la correspondencia se tomó conocimiento del resultado favorable que dió la visita que hizo la Mesa Directiva al señor Ministro de Instrucción para pedir la apertura de la Biblioteca Nacional durante algunas horas en las noches para procurar así a los obreros la oportunidad de poder leer o consultar obras. El funcionamiento nocturno de dicha Biblioteca ha empezado desde el 1.º del presente.

Se abrió debate sobre la conveniencia de retirar de la Alcaldía la lista de nombres que envió la Asamblea proponiendo de su seno inspectores municipales ad-honorem; siendo la opinión unánime de los delegados porque se retirara esa nómina en vista que la municipalidad no facilita la fiscalización por parte del público de la honradez de los comerciantes y la actuación de los inspectores oficiales se acordó enviar una nota a la Alcaldía haciendo presente este he-

cho y nombrar una comisión de tres para recibir todo denuncia que hagan los delegados y una vez estrictamente comprobados, publicarlos por la prensa, a fin de que lleguen a conocimiento del público como única sanción de las irregularidades cometidas por comerciantes y empleados inescrupulosos.

Se normalizó la composición de la comisión de prensa nombrándose tesorero de ella al señor Antonio Rodríguez en reemplazo del señor Luis Correa Ramirez que se ausentó del país.

Se acordó recomendar a la autoridad correspondiente el estricto cumplimiento de la ley de pesos y medidas como un medio de evitar que se siga abusando con los consumidores, é insinuar el estudio del sistema de pesos adoptado en Suiza para su implantación en Chile.

Después de tratar asuntos de carácter interno se acordó fijar como puntos de la tabla para la sesión próxima los dos que se indican a continuación:

La cuenta que debe dar de su gira de investigación al Norte el delegado señor Carlos Fernandez Peña y la situación creada a los obreros electricistas con motivo de las últimas determinaciones de las compañías de electricidad de Santiago y Valparaíso.

Congreso Gráfico Nacional

La ola de reformas, de progreso, de ansias de renovación que inunda al mundo, llega también

hasta nosotros y vemos como los componentes de las diferentes clases sociales se agitan con esparasmódicos estremecimientos de actividades.

Los obreros de imprenta de Chile hace tiempo que se preparan para efectuar un congreso en el que han de dilucidar los problemas que le atañen.

Será este un torneo intelectual y cultural que ha de fijar las normas que serán el norte y guía de aquellos que tienen por labor la difusión de las ideas a través de continentes y a través de las edades.

Un comité establecido en Santiago prepara con entusiasmo este acontecimiento que se efectuará en Septiembre próximo, y al que acudirán representantes del país de todos los puntos del globo.

Como corolario de la importante labor que se desarrollará, habrá una exposición de trabajos de imprenta que pondrá de manifiesto el adelanto adquirido por este ramo en la República, para que sirva de lección a los delegados que vendrán de provincias y para estimular entre operarios la perfección en el trabajo.

Invitaciones para esa exposición se han repartido a los industriales y algunos ya han contestado favorablemente.

La organización de este Congreso, con su consiguiente movimiento de secretaría; la atención a las personas que acudan a la Capital y la presentación en forma conveniente del local para reuniones y exposición, demandará gastos, que cubrirá de segu-

ro, el elemento gráfico de Santiago. Para este efecto, la comisión organizadora ha decidido efectuar una serie de fiestas de diversa índole; la primera de ellas, consistente en una velada teatral y baile, se llevará a efecto el sábado 12 de Junio en el Teatro "El Arte" San Francisco 180 a las 9 P. M.

Los sucesos del norte

Para los que no están interiorizados de cómo se vive y se administra justicia en las provincias del norte, presumo que han de tener interés algunos artículos en que se expliquen los sucesos de Antofagasta, que dieron origen a la desgraciada ley marcial, a nuestra deportación y al arresto indebido de varios ciudadanos.

Por supuesto que no ha de hacer crónica de los hechos, bajo su aspecto sensacional—que ya pasó su época—sino bajo su aspecto íntimo y anecdótico.

Hay pasajes tan llenos de colorido en esa pasmada política, que bien merecen la pena de dedicarle algunos segundos.

La primera figura que se presenta a nuestra imaginación es la del "Hermoso Quintero", Intendente de provincia perspicaz y ladino, al que debemos la suerte de tener un número entre los mortales que algo deben valer, puesto que los seleccionan, y por quien pudimos aprender a deducir qué misión desempeñan ciertos funcionarios públicos en la embrollada y vieja máquina administrativa.

Como la caricatura del "Hermoso Quintero" merece párrafo aparte, consúlteme, lector, hasta el próximo número para conocer a esa "bellaca" política de las provincias del norte.

Mariano Rivas I.

Para el Sport en todas sus Formas

GATH Y CHAVES

Ofrece el más extenso y variado Surtido

Artículos para Sports Atlético, para Gimnasia de Sala y de Campo abierto, y para Gimnasia médica.

El material sportivo más completo para los juegos de Polo, Golf, Cricket, Lawn Tennis, Voley-Ball, Rasket-Ball, Water-Polo, Croquet, Foot-Ball, Boxin, Esgrima, etc., etc.

Anillos, trapejos, mazas y palanquetas para atletas y para niños.

El más vasto Surtido en Mallas para Atletismo, Box y Lucha.

Camisas y Jerseys para Foot-Ball en 20 combinaciones distintas, colores inalterables.

Completo Surtido en Artículos para Scouts y Colegiales.

Trajes y Sobretodos confeccionados y de medida.

Ropa interior y Ajuare completos para estudiantes internos. Cuanto un colegial puede necesitar lo encontrará en las diversas Secciones de

Gath y Chaves Ltd.